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Юнус-Бек Евкуров:
«Разум должен 
возобладать»

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров дал пресс-конференцию для 
федеральных и региональных СМИ. Тема - социально-политическая 
обстановка, складывающаяся в республике и вокруг неё в последнее 
время.

Летние каникулы подходят 
к своему концу. С 1 сентября 
все образовательные учреж-
дения распахнут свои двери 
для учащихся. 

Начала нового учебно-
го года ждут с одинаковым 
волнением как ученики, так 
и учителя. Готовы ли школы 
принять учащихся, с каким 
настроем педагоги присту-
пают к своей педагогической 
деятельности? На эти вопро-
сы мы попросили ответить 
некоторых учителей из об-
разовательных учреждений 
Сунженского муниципально-
го района.

Булгучева Ашат Хасмаго-
медовна – директор несте-
ровской средней школы №2:

– Мы готовы встретить 
своих учащихся в подготов-
ленной соответствующим 
образом и даже праздничной 
обстановке. В этом году мы 
не только произвели косме-
тический ремонт здания, но и 
полностью произвели замену 
кровли, а также подшивку по-
толков в кабинетах. Стало 
это возможным благодаря 

средствам, поступившим к 
нам по линии модернизации 
образования.

В последние дни перед 
началом занятий мы прово-
дим в школе традиционную 
акцию помощи «Къахетам». 
В ходе которой учащиеся 
обмениваются друг с дру-
гом учебниками и другими 
школьными принадлежно-
стями, помогая тем, кто не 
в состоянии самостоятельно 
произвести покупку доста-
точно дорогой в наше время 
учебной литературы.

Своим педагогам, присту-
пающим к занятиям, я желаю 
творческих сил, здоровья, 
которые, как я надеюсь, они 
успели за летний период 
поднакопить. Чтобы этот по-
ложительный потенциал они 
смогли передать детям в 
ходе занятий. Хочется так-
же обратиться к родителям 
с выражением благодарно-
сти за то, что в это тяжелое 
в материальном отношении 
время они находят возмож-
ности и силы подготовить и 
отправить в школу ребенка. 

Причем, учитывая фактор 
многодетности, не одного. А 
своим учащимся я желаю хо-
рошей учебы.

Аушева Любовь Мухар-
бековна – учитель русского 
языка и литературы орджо-
никидзевской средней шко-
лы №1:

– Я с удовольствием при-
ступаю в этом году к работе, 
потому что в летний период 
удалось отдохнуть, набрать-
ся сил и свежих впечатлений. 
Должна сказать, что успела 
за это время соскучиться 
по своим учащимся, а так-
же коллегам. Ведь за время 
работы успеваешь сжиться 
с коллективом, находя под-
держку не только в работе, 
но и в различных житейских 
делах, которые выражаются 
иногда просто в слове, вни-
мании, доброй энергетике.

У нас в школе сложился 
хороший педколлектив, во 
многом благодаря усилиям 
энтузиастов своей работы и 
просто хороших людей, как 
Жанна Бекмурзаевна Эль-
дарова – методиста школы, 

завучей Сациты Магомедов-
ны Атиевой, Заремы Мусаев-
ны Аушевой и др.

Волнуюсь за настрой детей 
к учебе, сегодня много отвле-
кающих факторов. Поэтому 
хотелось бы обратиться к 
родителям, чтобы они прояв-
ляли больше внимания к сво-
им детям. Поздравляю всех 
учителей с началом нового 
учебного года и желаю всего 
самого доброго.

Ганижев Хусейн Исаевич – 
инструктор по труду в школе-
интернате для детей-сирот 
с.п.Орджоникидзевское:

– Мы сейчас наводим в ин-
тернате последние штрихи, 
приводя в порядок террито-
рию школы. У нас очень мно-
го цветов вдоль всего ограж-
дения, проводим обрезку 
кустов, в общем, благоустра-
иваем территорию, проверя-
ем все ли у нас соответствует 
нормам безопасности в тех-
ническом плане. В целом ин-
тернат готов встретить своих 
воспитанников. Причем, во 
всем что мы делаем, учиты-
ваем то обстоятельство, что 

наши учащиеся – это особый 
контингент детей, многие из 
которых лишены родитель-
ской ласки и внимания. По-
этому нам очень важно соз-
дать в интернате домашнюю, 
теплую атмосферу. И кажет-
ся, нам это удается. Наш ру-
ководитель один из опытных 
управленцев, который умеет 
направлять работу коллекти-
ва, налаживать ее. 

Гайтукиев Руслан Ибра-
гимович в свое время воз-
главлял один из лучших 
интернатов в стране, у него 
за плечами большой педа-
гогический опыт и нам очень 
комфортно работать под его 
руководством.

Я желаю, чтобы педагоги в 
новом учебном году работа-
ли от души, отдавая все силы 
и знания своим учащимся. 
Тогда мы сможем быть уве-
рены, что наши усилия не 
пройдут даром, дадут хоро-
ший результат.

А.ЭльБИкАЕвА

в целях духовно-нрав-
ственного воспитания 
подрастающего поколе-
ния председатель прави-
тельства поручил под-
готовить и провести 
уроки Мужества с учащи-
мися начальных, средних 

и старших классов по 
единой форме. «На уроках 
необходимо рассказать о 
Героях России: Юнус-Беке 
Евкурове, Суламбеке Оска-
нове, Руслане Нальгиеве, 
о правоохранителях, ко-
торые погибли, защищая 

наше спокойствие, обере-
гая республику и страну. 
Эти люди и есть насто-
ящие примеры для подра-
жания», – подчеркнул Муса 
Чилиев.

Также председатель пра-
вительства обратил особое 
внимание министра обра-
зования на наличие во всех 
школах республики к перво-
му сентября символов Рос-
сии и Ингушетии – флага, 
герба, гимна и портретов 

президента страны и Главы 
республики.

«Первого сентября, в 
день знаний, школы должны 
встретить детей в полной 
готовности», - отметил Муса 
Чилиев.

Соб.инф.

Школьная пора – время учиться

Журналисты интересова-
лись ходом расследования 
теракта в селе Сагопши и 
других правонарушений, 
произошедших в республике 
в последнее время, а также 
интересовались реакцией в 
связи с последними заявле-
ниями Главы Чеченской Ре-
спублики Рамзана Кадырова 
относительно определения 
административной границы 
между Ингушетией и Чечней. 

Юнус-Бек Евкуров отметил 
назревшую необходимость 
разграничения территории 
двух субъектов и положи-
тельно отнесся к этому поже-
ланию своего коллеги. 

- К сожалению, наша 
пресс-конференция прохо-
дит на фоне несколько обо-
стрившейся в республике по-
литической обстановки. Это 
нехорошо, но хочу сразу от-
метить, что ситуация не вы-
шла из-под контроля. Терро-
ристические акты, имевшие 
место в последнее время, 
расследуются, им будет дана 
правовая оценка, а виновные 
понесут адекватное содеян-
ному наказание, и в этом ни 
у кого не должно быть со-
мнений. Нет никакой пани-
ки. Бандиты, совершившие 
эти злодеяния, находятся в 
розыске и будут арестованы 
и осуждены по закону или 
уничтожены. Хочу довести 
до вашего сведения, что все 
раненые при теракте в Са-
гопшах в настоящее время 
находятся на лечении в Мо-
скве и им оказывается квали-
фицированная медицинская 
помощь. Кроме того, взрыв 
этот признан следственным 
комитетом Российской Фе-
дерации террористическим 

актом, а это значит, что се-
мьям погибших сотрудников 
полиции и всем раненым 
будет оказана соответствую-
щая материальная помощь 
в рамках федерального за-
кона, и никакие сравнения с 
погибшими при наводнении 
в Крымске в нашем случае 
просто неуместны. Разгово-
ры о 100 тысячах рублей, вы-
деленных семьям погибших, 
и миллионах, выплаченных 
семьям погибших при наво-
днении, – разные вещи. В 
нашем случае эти средства 
выделены на похороны и 
первую помощь. Всё осталь-
ное – в рамках закона, по 
которому семьям погибших 
в Сагопшах сотрудников 
правоохранительных орга-
нов будут выплачены стра-

ховки до четырех миллионов 
рублей, а раненым также 
солидные страховые выпла-
ты. Государство не бросает 
своих защитников. Поэтому 
очень прошу отдельных "то-
варищей", не знающих поло-
жений закона и "радеющих 
за народ", не спекулировать 
на ситуации. Всем нам и так 
тяжело пережить случивше-
еся. Мы не оставим ни одну 
семью погибших, ни одного 
раненого и ни одного по-
страдавшего без должной 
государственной помощи. 
Это наш долг, и мы сами это 
хорошо понимаем без всяких 
комментариев со стороны. 
Это я хочу особо отметить. 

(Продолжение 
на 2 стр.)

Мир знаний 
откроют уроки 

Мужества

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров побывал 
сегодня в Сунженском 
районе Ингушетии. в ин-
спекции по населенному 
пункту его сопровождали 
вице-премьер Даут Ян-
диев, курирующий агро-
промышленный комплекс, 
министр сельского хозяй-
ства и продовольствия 
Руслан костоев, главы 
района и сельского посе-
ления Ингисхан Мержоев и 
Багаудин Чаниев. Руково-
дитель субъекта вместе 
с подчиненными посетили 
ГУП ОПХ «Нестеровское» 
- самое крупное сельско-
хозяйственное предпри-
ятие в регионе, в ведении 
которого находится 2935 
га пахотной земли. 

Ю.Евкуров, находясь на 
территории ГУПа, осмотрел 
все складские помещения, 
проверил качество семян и 
пообщался с тружениками. 
По словам главного агро-
нома Ислама Алиева, две 
тысячи тонн ячменя и пше-
ницы, очищенные и подготов-
ленные к сбыту, хранятся в 
ангарах предприятия. «Всего 
же сельскохозяйственникам 

предстоит собрать три тыся-
чи тонн зерна. В этом году на 
урожае сказались погодные 
условия, поэтому и результат 
ниже ожидавшегося», - доба-
вил он. 

О том, что ГУП занимает-
ся подборкой семян элитных 
сортов и обеспечивает своей 
продукцией другие сельхоз-
предприятия, в беседе с Гла-
вой рассказали заместитель 
председателя правительства 
Даут Яндиев и министр сель-
ского хозяйства Ингушетии 
Руслан Костоев. 

В продолжение темы, 
Ю.Евкуров отметил, что луч-
шие виды культур закупать 
надо и в других регионах. 
«Уже сейчас завозите элит-
ные семена в регион. Во-
первых, те, что приживутся 
в нашей почве, и, во-вторых, 
те, что дадут хороший уро-
жай», - поручил руководи-
тель субъекта. 

Далее участники инспек-
ционной поездки коснулись 
вопроса укрупнения ГУПов, 
после которого с директо-
рами предприятий будут за-
ключаться договоры на год. 
В течение этого периода 
фермеры должны показать 
свои результаты. «Мы будем 

проверять, как они справля-
ются с работой, повышают 
ли показатели урожайности. 
Прибыль от их производства 
– единственный критерий 
оценки», - сказал Глава. 

В рамках рабочего визита, 
Ю.Евкурову рассказали о 
планах предприятия на бли-
жайшее будущее. Идею объ-
единения ГУПа «Нестеров-
ское» с ГУПом «Троицкое» и 
конезаводом в Карабулаке, 
Глава Ингушетии поддер-
жал, отметив: «Необходимо 
точно определить, чего мы 
хотим на выходе. Я думаю, 
рентабельность предпри-
ятий - наша главная цель». 

По итогам инспекцион-
ной поездки Глава региона 
высказал ряд замечаний. 
Ю.Евкуров подверг критике 
работу заведующего скла-
дом ГУПа «Нестеровское» 
Микаила Толдиева за усло-
вия содержания сельхозтех-
ники и прицепного инвентаря 
в антисанитарных условиях. 
Ему было поручено до 10 
сентября текущего года на-
вести порядок на своей тер-
ритории.

Пресс-служба Главы РИ

Ю.Евкуров: «Рентабельность 
предприятий - наша главная цель»

ШКОЛЫ ИНГУШЕТИИ ГОТОВЫ
К ПРИЕМУ ДЕТЕЙ 1 СЕНТЯБРЯ 

Первый заместитель председателя правительства Ингушетии Бекхан Оздоев проверил го-
товность к сдаче новой школы на 540 мест в Джейрахском районе Ингушетии.

«Работы завершены. Учебное заведение готово к приему детей 1 сентября. Хочу отметить, 
что к поставленной задаче строители отнеслись ответственно и 1 сентября нашим школьни-
кам из горного района будет сделан очень хороший подарок», - сказал Бекхан Оздоев.

Отметим, что 1 сентября в Ингушетии на свой первый звонок придут 5 846 пер-
воклассников, которые с нетерпением ждут этого важного дня. всего за парты 
сядут более пятидесяти четырёх тысяч учащихся.

Как сообщили в министерстве образования, все 114 школ республики готовы к приему де-
тей. Также в День знаний в Ингушетии состоится открытие двух новых школ: на 540 мест в 
Джейрахе, на 704 места в городе Воинской славы Малгобеке.

В преддверии Дня знаний из республиканского бюджета было выделено 10 миллионов ру-
блей на приобретение книг первоклашкам.

Напомним, что 1 сентября, в целях духовно-нравственного воспитания подрастающего по-
коления, в школах Ингушетии с учащимися начальных, средних и старших классов будут про-
ведены уроки Мужества по единой форме.

Соб.инф.

«Я с детства слышала о 
Москве от старших: «Еду 
в Москву», «Окончила ин-
ститут московский», «Я так 
люблю этот город, самый 
красивый на земле», «Сто-
лица – сердце России», с 
тех пор мечтала ее увидеть, 
- рассказывает Залина Мур-
забекова, студентка первого 
курса исторического факуль-
тета Московского государ-
ственного университета им. 
М.В. Ломоносова. И впервые 
я осознанно поняла и приня-
ла красоту и величие нашей 
столицы, когда приехала к 
дяде погостить на летние 
каникулы в классе третьем. 
Дядя меня провез по знаме-
нательным местам Москвы, 
показывая, рассказывал 
историю этого легендарного 
города. С тех пор с каждым 
годом проникаюсь к моей 
столице все большей любо-
вью и преданностью».

Залина и не представляла, 
что может учиться в другом 
городе, а не в Москве, ведь 
не зря же она выбрала исто-
рию родной страны, родной 
столицы своей основной про-
фессией.

А первого сентября, в пер-
вый день начала учебного 
года, в этом году наша сто-
лица отмечает День города. 
Наша столица, как и великая 
Россия, имеет вековые исто-
рические корни. Не раз со-
жженная, она как птица фе-
никс, восставала из пепла, 
возрождалась и строилась, 
создавая свою историю и 
запечатлевая в веках имена 
героев, честно и преданно 
служивших Москве, отдав-
ших жизни, защищая родной 
город.

А все ли помнят знамена-
тельные даты жизни Москвы 
со дня основания? Заглянем 
в историю и вспомним?

В 1147 году, как мы зна-
ем, князь Юрий Долгорукий 
здесь встречал Новгород–
Северского князя Святосла-
ва, и первое упоминание о 
Москве встречается в Ипа-
тьевской летописи. Вначале 
Москва была провинцией 
на окраине Владимиро-Суз-
дальского княжества, затем 
пригородом Владимира. 

В 1238 году Москву разгра-
били монголо-татары, а чуть 
позже она противостоит Зо-

лотой Орде и после сверже-
ния татаро-монгольского ига 
она стала центром отдельно-
го княжества, а впоследствии 
и столицей Московской Руси.

Строительство Московско-
го Кремля началось в 1314 
году, а с начала 14 века рези-
денция Великих Московских 
князей располагалась в Мо-
скве. Но даже когда столица 
была перенесена в Санкт-
Петербург, по-прежнему им-
ператоров короновали в оз-
наченной столице. 

Москва возводилась стре-
мительно. За два столетия 
в него вошли Белый город, 
Китай-город, Немецкая сло-
бода, Ямская и Мещанская. 
В этом году 257 лет отмеча-
ет МГУ им.М.В. Ломоносова, 
основанный в 1755 году. Мо-
сква была сожжена и отдана 
армии Наполеона во время 
Отечественной войны 1812 
года, в память о победе над 
французом и был постро-
ен Храм Христа Спасителя, 
взорванный в советское вре-
мя, уже ныне восстановлен-
ный. 

В 1917 году после Ок-
тябрьской революции Мо-
сква становится столицей 
Российской Советской Феде-
ративной Социалистической 
Республики, а с 1922 года и 
Союза Советских Социали-
стических Республик. Первая 
линия метрополитена откры-
та в Москве в 1935 году, пер-
вая победа в годы Великой 
Отечественной войны одер-
жана под Москвой. Помните 
великие слова, ведшие на-
ших солдат на амбразуры: 
«Отступать некуда, за нами 
Москва!»? Зимой 1941-42 го-
дов именно в битве под Мо-
сквой были остановлены и 
отброшены назад немецкие 
полчища. 

24 июня 1945 года на 
Красной площади состоялся 
Парад Победы под коман-

дованием Рокоссовского, 
а следующий лишь в 1965 
году, и тогда присвоено зва-
ние Москве «Город-Герой». 
А ровно через 30 лет открыт 
мемориальный комплекс на 
Поклонной горе и открыта 
самая глубокая станция в 
Московском метрополитене 
«Парк Победы».

Здесь на каждом шагу 
с вами говорит история, 
памятники архитектуры и 
зодчества, музыкального и 
театрального искусства, пе-
реплетающиеся с современ-
ностью, с нами ведут позна-
вательный диалог.

А впервые День города 
столица отметила в свое 
800-летие в 1947 году, но не 
по Ипатьевской летописи, а 

в сентябре. Так стало тради-
цией отмечать День города 
с первым приходом золотой 
осени.

В этом году Москва отмеча-
ет 865-летний свой юбилей, 
а для нас это знаменательно 
вдвойне, так как Ингушетия 
отмечает свою двадцатилет-
нюю историческую веху. Мы 
все знаем, что история ин-
гушского народа неотделима 
от истории великой России, 
а славные сыны и дочери 
Ингушетии во все времена 
ценою собственных жизней 
защищали священную рос-
сийскую землю от врага, по-
сягавших в разные эпохи на 
нее.

Единой братской семьей 
живут в Москве представи-
тели всех народов, населя-

ющих огромную Россию, в 
их числе и наши земляки, 
которые вносят свой вклад в 
дело развития и процветания 
российского государства. 

Потому в преддверии Дня 
столицы постоянный пред-
ставитель Республики Ингу-
шетия при президенте Рос-
сийской Федерации Ваха 
Евлоев вспоминает о дости-
жениях наших земляков на 
столичной земле:

«Приближается День горо-
да Москвы и приятно отме-
тить, что не оставались без-
участными к историографии 
города представители Ингу-
шетии во все времена. Наши 
учащиеся принимали уча-
стие в конкурсах «Одарен-
ные дети» и «Юность. На-
ука. Культура», где получали 
самые престижные награды. 
Среди участников конкурсов 
кадетских корпусов ГКК за-
нимал ведущие места. Эти 
все мероприятия проходили 
в стенах города Москвы и 
являлись спутником детско-
молодежного движения. От-
радно отметить, что предста-
вители ингушской молодежи 
всегда оказывались на пер-
вых позициях. Достаточно 
вспомнить Олимпийских 
чемпионов 2008 года Рахима 
Чахкиева и Назира Манкие-
ва, прославивших Россию на 
международной арене.

В предстоящих торжествах 
по случаю 865-летия нашей 
столицы тоже будут прини-
мать участие в спортивных 
соревнованиях, в чество-
вании Дня города и студен-
ческая молодежь, и жители 
Москвы, - представители Ин-
гушетии. Наша талантливая 
восходящая звездочка эстра-
ды Рагда Ханиева участвует 
в концертной программе, по-
священной Дню столицы. 

Мы, живя в этом огром-
ном мегаполисе, ощущаем 
дружбу, мир, созидательную 
основу и уверенную наце-
ленность в завтрашний день 
нашей столицы и ее жителей.

От души поздравляю всех 
москвичей с этим великолеп-
ным праздником. Счастья, 
мира, добра вам и вашим 
семьям, а нашей столице и 
России в целом процветания 
и мирного неба над головой».

Д. кОДзОЕвА

РОССИЯ – НАШ ОБщИЙ ДОМ

Дорогая моя столица, 
золотая моя Москва!

С ДНЕМ зНАНИЙ!
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- Юнус-Бек Баматгире-
евич, вы отметили обо-
стрение обстановки в 
республике. Произошел 
очередной подрыв магази-
на, когда-то торговавшего 
алкогольной продукцией, 
но уже длительное время 
не работавшего. При этом 
взрыве пострадали три че-
ловека. Это вполне может 
быть и криминальная раз-
борка. Каково ваше мне-
ние? 

- Этот взрыв, как и об-
стрел в Назрани ресторана, 
подрыв ранее магазина, не 
более чем криминальные 
разборки. Кому-то хочется 
списать эти проишествия 
на боевиков и уйти от от-
ветственности. Следствие 
работает, и есть результа-
ты. Так, например, обстрел 
ресторана - результат про-
тивоборства конкурентов. С 
получившими ранения при 
подрыве магазина на рын-
ке работают следователи, 
и что эти люди там делали, 
если магазин был закрыт, 
или это случайные жертвы, 
тоже разберутся. Я распо-
рядился показывать всех за-
держанных по подозрению в 
терроризме по телевидению. 
Хотя их родственники, при-
глашенные в администра-
цию, доказывают мне их не-
виновность, как это было в 
случае с арестованными за 
организацию взрывов в рай-
оне дислокации полка МВД, 
где один из бандитов был 
ликвидирован при оказании 
вооруженного сопротивле-
ния, а двое задержаны. Их 
родители утверждали о их 
невиновности, и я представ-
ляю, что они говорят людям, 
если даже здесь мне это 
доказывают. Если не хотят 
чтобы их детей показывали 
по ТВ с негативной стороны, 
если боятся, что люди будут 
на них косо смотреть - пусть 
воспитывают своих детей до-
бропорядочными и законо-
послушными людьми. Кроме 
того, за содеянное против 
своего соплеменника зло 
надо отвечать, и не только 
по российским законам, но и 
по ингушским обычаям, а это 
еще серьезнее. Вот поэтому 
и происходит так. Но сколько 
бы они ни старались, прав-
да все равно победит. Это 
страшит родителей участ-
ников бандформирований, 
деваться-то им некуда. При-
чиненное другому зло всег-
да вернется сторицей к зло 
совершившему. Это старые, 
как мир, прописные истины. 
Надо должным образом ис-
полнять свои родительские 
обязанности, знать где ваши 
дети, чем они занимаются, с 
кем водят дружбу, чем они 
живут, и тогда не надо будет 
лгать и изворачиваться, и 
вводить в заблуждение дру-
гих. 

- После теракта в Сагоп-
шах была названа фами-
лия самоубийцы и озвучен 
заказчик этого злодеяния. 
В ходе следствия это под-
твердилось или нет? 

- Мы ждем завершения экс-
пертизы и заключения экс-
пертов. Если подтвердится, 
что это другой суицидник, а 
по другому его не назовешь, 
потому что никакого джихада 
там нет, мы пригласим сюда 
близких ранее подозревав-
шегося в этом преступлении, 
пригласим вас, и извинимся 
перед родственниками и их 
односельчанами за подозре-
ния при проведении след-
ствия. Но при этом напомним 
им, что их сын и брат нахо-
дится в розыске и предло-
жим им найти его и привести 
к нам. Следствие продол-
жается. Есть информация, 
её не скроешь. Я уже это 
говорил, скажу еще раз, что 
если трое негодяев планиру-
ют преступление, то один из 
них сразу бежит в правоох-
ранительные органы и сдаёт 
своих подельников. После 
проведения спецоперации 
мне будут говорить почему 
кого-то уничтожили, а не аре-
стовали, почему задержали 
невиновных. Я обращаюсь к 
гражданам республики, чьи 
дети замешаны в противо-
правной деятельности и тер-
роризме - не делайте вид, 
что вы ничего не знаете. Не 
ждите, пока кара придет в 
ваш дом, с вас спросят за 
преступления ваших детей. 
Помогая нам - вы помога-
ете прежде всего себе, вы 
спасаете жизнь своего сына 
или брата, одурманенных 
ложными идеями и вставши-
ми на неправедный путь. Не 
ждите и не молчите. В том 
числе и те, кто способство-
вал этому самоубийце, тем, 
кто его подвозил, у кого он 
жил, тем, кто его кормил. Всё 
равно все эти люди будут вы-
явлены и будут названы их 
имена. Всевышний Аллах не 
прощает такие злодеяния, и 
наказывает их руками сило-
вых и правоохранительных 
структур. 

Во вторник при проведении 
спецоперации в селе Сагоп-
ши трое членов НВФ, подо-
зреваемых в этом теракте, 
были уничтожены, и несколь-

ко подозреваемых задержа-
ны.

- Юнус-Бек Баматгирее-
вич, многие считают, что 
не стоит приглашать к себе 
родственников членов 
НВФ и говорить с ними, 
встречаться с обществен-
ностью населенных пун-
ктов, где они живут. Как вы 
относитесь к таким рассуж-
дениям?

- Не разговаривать нель-
зя. Общественность села не 
должна обижаться на нас, 
если мы делаем такие за-
мечания. В любом населен-
ном пункте есть преступни-
ки, бандиты, наркоманы и 
люди, совершающие право-
правные действия. Когда мы 
встречаемся с общественно-
стью сел, мы не унижаем их, 
мы просим общественность 
употребить свой авторитет 
для стабилизации обстанов-
ки в республике в целом, 
стабилизируя её в своем на-
селенном пункте, призвать к 
ответу тех, кто эту обстанов-
ку дестабилизирует и причи-
няет в первую очередь им же 
зло. Чтобы селяне проводи-
ли профилактику и говорили 
своим детям о недопустимо-
сти совершения преступле-
ний, хотя они должны этим 
систематически заниматься 
и без наших просьб. Я ког-
да говорю с родственниками 
преступников, во-первых, 
провожу профилактику, вы-
сказывая свои претензии, 
даю понять, что ничего про-
сто так не происходит. Чтобы 
близкие этого преступника 
или обманутого повлияли на 
него и вернули его домой, к 
мирной жизни. Лучше про-
вести пять лет за решеткой 
и вернуться домой нормаль-
ным человеком, чем бегать 
от закона и погибнуть не зная 
за что. Ведь если подерутся 
двое парней, мы не ложим-
ся спать, пока не примирим 
их и не разрешим конфликт, 
а здесь всё намного серьез-
нее. Поэтому я категориче-
ски не согласен с теми, кто 
говорит, что разговаривать с 
родственниками не надо. 

- В последнее время поя-
вилось немало сообщений 
о необходимости размеже-
вания административной 
границы между Ингушети-
ей и Чечней. В интернете 
муссируется последнее на 
эту тему заявление Главы 
Чеченской Республики. Из-
вестно, что вы взяли в ме-
сяц Рамадан паузу, не ста-
ли отвечать на довольно 
резкие заявления Рамзана 
Кадырова. Вам не кажется, 
что ваши такт и сдержан-
ность были неправильно 
интерпретированы?

- Сейчас я могу понять для 
себя, хотя не хочется выска-
зываться в адрес первого 
лица субъекта. Я противник 
того, чтобы руководители 
регионов публично огульно 
и необдуманно предъявляли 
претензии, обвиняя друг дру-
га, забывая про братские от-
ношения двух народов. Это 
неправильно. Нельзя, образ-
но говоря, жечь мосты вза-
имоотношений, когда наша 
жизнь в условиях новой 
России только начинает при-
ходить в норму, когда наши 
народы, пережив тяжелые 
годы лихолетья, наконец, мо-
гут вернуться к созиданию. 
Когда у нас в настоящее вре-
мя практически одни задачи 
в социально-политическом 
развитии, и по сути делить 
нам нечего. Я прекрасно по-
нимаю, что наш такт и сдер-
жанность восприняты как 
слабость. Мы слабыми не 
были и никогда не будем. 
Комментируя наши взаимо-
отношения, хотел бы ска-
зать, что политикам надо де-
лать так, чтобы эти вопросы 
решались наедине, не созда-
вая ажиотажа. Мы можем ру-
гаться, доказывать друг другу 
свою правоту здесь в кабине-
те, где нас не услышат посто-
ронние, и люди не должны об 
этом слышать, чтобы не слу-
чилось конфликта. К тому же 
есть третья сторона, которой 
выгодна ссора двух братских 
народов, об этом тоже нель-
зя никогда забывать. Поче-
му руководство Чеченской 
Республики вновь подняло 
эту тему, а вопрос этот мус-
сируется давно, есть разные 
домыслы. На заявления, раз-
мещенные на официальном 
сайте Главы Чечни отвечаю: 
мы не делаем ссылок на Ду-
даева, и не надо его на нас 
вешать. Никто с Дудаевым 
не договаривался, и не со-
бирался договариваться ни 
о чем ни с Дудаевым, ни с 
Яндарбиевым, ни с Масхадо-
вым. Есть наша территория, 
сложившаяся администра-
тивная граница, и мы исхо-
дим из реальной ситуации. 
Ингушетия не претендует ни 
на сантиметр чужой земли. 
Если я говорю про реальную 
дружбу народов - я не буду 
претендовать ни на пядь зем-

ли сегодняшней Чеченской 
Республики. Если вы тоже 
так считаете - будьте любез-
ны относиться так же к ингу-
шам. Заявления о том, что 
Сунженский и часть Малго-
бекского районов чеченская 
земля - не более чем неува-
жение к ингушскому народу. 
Поэтому прошу, как руково-
дителя субъекта, воздер-
жаться от таких слов. Пусть 
об этом скажут другие, но не 
первое лицо региона. Это по-
литическая ошибка. Что за 
этим может последовать не 
знаю. Но в проигрыше ока-
жутся обе стороны, и никто 
не добьется здесь победы. 
Хватит усугублять ситуацию 
и дразнить народы. Кадыров 
в своем заявлении делает 
ссылку на первого президен-
та республики Ахмат-хаджи 
Кадырова (Дала гешт долда 
цун), считавшего, что "в На-
зрани одумаются". Это дело 
Кадырова – упоминать в за-
явлении своего отца, но, по-
вторяю еще раз, попытки об-
винять нашу сторону имеют 
давнюю историю, даже при 
том, что сделал ингушский 
народ для граждан Чечни в 
самые тяжелые для него вре-
мена. Но это делает руковод-
ство Чеченской Республики, 
а не народ республики. Если 
я веду себя сдержанно, то не 
из уважения к Кадырову, а из 
уважения к своему народу, из 
уважения к чеченскому на-
роду. Кто-то может истолко-
вать мои слова как дежурную 
фразу. Но мы братские отно-
шения с чеченским народом 
будем укреплять на деле. Я 
веду себя так из уважения 
к руководству Российской 
Федерации и Северокавказ-
ского федерального округа, 
которые завтра должны по-
ставить точку в этом споре. 
Из уважения к нашей общей 
истории, обычаям и тради-
циям. Из уважения к нашим 
Устазам, объединившим нас 
много лет назад. 

Касаясь вопросов, обозна-
ченных в этом последнем 
заявлении Кадырова, пояс-
няю для всех: есть закон о 
местном самоуправлении. В 
этом законе четко прописа-
но, когда, что и где делается. 
Это связано с межеванием 
между муниципальными об-
разованиями, и всё делается 
в рамках федеральных зако-
нов, и комиссия по решению 
этих вопросов создана и ра-
ботает с 2009 года. Почему 
руководитель Чечни только 
сегодня проснулся я не пони-
маю. Мы строим свою работу 
в рамках этих законов. У нас 
были хорошие предложения, 
чтобы не конфликтовать, но к 
нам не прислушались, и если 
у Кадырова есть свой рецепт, 
пожалуйста, предлагайте, 
мы послушаем. Сегодня 
есть историческая возмож-
ность обоим руководителям 
сесть за стол переговоров 
и договориться. Если до-
говариваемся, значит наши 
братские отношения укре-
пляются не на словах, а на 
деле, нет - значит виноваты 
в этом будут два человека, 
Евкуров и Кадыров. Евкуров 
будет виноват в том, что не 
сумел убедить Кадырова, а 
Кадыров в том, что не смог 
прислушаться и понять Евку-
рова. Повторяю, мы работа-
ем в рамках закона, и давно 
готовы к тому, что Кадыров 
сегодня предлагает поднять 
вопрос административной 
границы между нашими ре-
спубликами на федераль-
ном уровне. У нас тоже есть 
предложения, и мы за то, 
чтобы граница была опре-
делена так, как она сегодня 
существует. Таким путем мы 
достигаем вечного мира. 

Отвечая на многочислен-
ные вопросы молодежи Ин-
гушетии, хочу сказать, что 
я не говорю таких вещей не 
потому, что не могу ответить, 
или не хочу отвечать, а по-
тому, что считаю себя вос-
питанным человеком и не 
сомневайтесь в том, что мы 
в чем-то уступим. Пользуясь 
случаем хочу сказать нашим 
лжепатриотам, проторившим 
дорогу к Кадырову: если по-
явятся разговоры об объеди-
нении двух субъектов или 
будет муссироваться тема 
административной границы 
- этих людей мы покажем по 
республиканскому телевиде-
нию, для того чтобы народ 
знал своих "героев", а если 
среди них окажутся чинов-
ники - они будут немедленно 
уволены. Я ни в коей мере 
не затрагиваю религиозную 
тему. Всё, что связано с ре-
лигией, для нас свято. Не за-
трагиваю интересы простых 
людей, интересы бизнес-
менов, межпарламентского 
общения, но прошу никого не 
лезть в политику. 

- Вы неоднократно об-
ращались к руководству 
соседней республики с 
предложением определить 
административную гра-

ницу, предлагали постро-
ить на административной 
границе Дом Вайнахской 
дружбы, но чеченская сто-
рона отказывается от это-
го предложения. Почему, и 
чем мотивирован этот от-
каз?

- Вы знаете, как я относил-
ся и отношусь к тому, что де-
лается в Чечне. Если бы я не 
видел и не отмечал бы то по-
ложительное, что там дела-
ется, то не посылал бы туда 
руководителей министерств 
и ведомств для учебы и по-
вышения квалификации. Я 
радуюсь успехам чеченского 
правительства в решении 
задач, стоящих перед этой 
республикой. Если бы я за-
видовал этому, то никого бы 
туда не посылал, а сидел 
бы и говорил о том, сколько 
денег получает Чечня из цен-
тра, что у нас таких средств 
нет и т. д. Мы осваиваем все, 
что получаем из федераль-
ного центра, хорошо, что 
и нам, и чеченцам удается 
делать что-то хорошее. Я 
предлагал Кадырову сесть 
и переговорить на эту тему, 
не подставляя руководство 
России. Закроем раз и на-
всегда эту тему, поступим как 
братья. Мы уйдем, народы 
останутся. Покажем другим 
пример истинного братства 
наших народов. Построим 
на административной гра-
нице гостевой дом. На что 
Кадыров с ухмылкой заявил 
мне, что это чеченские зем-
ли. Любое наше дельное 
предложение в руководстве 
Чечни воспринимается как 
слабость. По Кадырову полу-
чается, что ингуши, создавая 
свою республику, боролись 
с Чечней за свою самостоя-
тельность. Но мы ни от кого 
не получали самостоятель-
ности, а как завещали нам 
наши предки, стали самосто-
ятельным субъектом в новой 
России. Что в этом плохого? 
Мы же не упрекали чеченцев 
за то, что Чечня стала само-
стоятельной республикой в 
составе Российской Федера-
ции. Мы только радовались 
за своих соседей. Почему не 
радоваться нашим успехам? 
К чему эти попытки ставить 
себя выше других? Я езжу 
в Чеченскую Республику на 
трех машинах и не требую, 
чтобы ко мне приезжали 
только на трех авто. Но я тре-
бую от своих подчиненных, 
чтобы на территорию Ингу-
шетии не въезжали и не вы-
ставляли блок-посты. Если 
считают, что здесь небез-
опасно - не приезжайте, я не 
в претензии. Но обязательно 
надо создать конфликтную 
ситуацию и нас потом в этом 
обвинить. 

- В своё время к нам в 
Магас приезжал первый 
президент Чеченской Ре-
спублики Ахмат-хаджи Ка-
дыров с Алу Алхановым, и 
тогда руководителем Чеч-
ни было заявлено о вечной 
братской дружбе, что меж-
ду чеченцами и ингушами 
нет и не может быть терри-
ториальных споров. Есть 
документы, подписанные 
тогда руководителями обе-
их республик, и их можно 
найти и предъявить руко-
водству Чечни.

- Ни один Глава субъекта 
никогда не предаст интересы 
своего народа. Не предали 
их ни Руслан Аушев, ни Ах-
мат-хаджи Кадыров, ни Му-
рат Зязиков. Мы представим 
эти документы комиссии для 
ознакомления. Но руковод-
ство Чечни не изучает этих 
документов и выдвигает свои 
амбиции далеко за преде-
лы республики, за пределы 
своих полномочий. В любом 
случае я за определение ад-
министративной границы, та-
кой какой она есть сегодня. 
Это единственно правильное 
и приемлемое решение для 
наших народов. Это един-
ственный бесконфликтный 
путь. Мы привыкли к сло-
жившимся границам и к дру-
гим не привыкнем. Для меня 
важно это, и я не буду никому 
ничего объяснять. Эта грани-
ца сложилась за последние 
20 лет, и за это время обе 
стороны проводили выборы 
разных уровней, выборы по 
избранию президента Рос-
сийской Федерации, в мест-
ное самоуправление, и это 
состоявшийся факт, а искать 
различные документы и ком-
ментировать их содержание 
считаю простой тратой вре-
мени, своего и чужого. Есть 
большое количество ингуш-
ских тейпов, проживавших 
на этих землях, особенно 
в Сунженском районе, Ор-
стхой, Карабулаки, Мержой, 
Даурбековы, Алхазуровы, 
Албогачиевы. Часть их и сей-
час живет в Чеченской Ре-
спублике. Я не хочу муссиро-
вать это, но при обсуждении 
какого-то вопроса надо ведь 
быть объективным прежде 
всего, а руководитель цело-

го субъекта тем более. И тем 
более в наших народах. Мы 
ищем бесконфликтный путь 
и думаем прежде всего о за-
втрашнем дне. 

- Юнус-Бек Баматгирее-
вич, не может получиться 
так, что на активную часть 
населения Чечни и Ингуше-
тии, занимающихся бизне-
сом, торговлей, строитель-
ством и сотрудничающим 
в других сферах, начнутся 
гонения по национальному 
признаку? Еще не все пере-
селенцы из Чечни верну-
лись к себе домой.

- В Ингушетии мы такого 
точно не допустим, какой бы 
национальности и вероиспо-
ведания человек ни был. Ме-
ста компактного проживания 
вынужденных переселенцев, 
где живут и ингуши, и чечен-
цы, будут ликвидированы, а 
жители выселены. Многим из 
них оказана государственная 
помощь. Есть случаи, когда 
у человека в Грозном есть 
квартира, а он сдает её квар-
тирантам, получает за это не-
плохие деньги, а сам живет в 
Назрани, занимается торгов-
лей или бизнесом, прикры-
ваясь статусом вынужден-
ного переселенца. Этого не 
будет. Мы ранее обсуждали 
эти вопросы с руководством 
Чечни и договорились, что 
все выходцы из этой респу-
блики будут возвращены в 
места прежнего проживания. 
Кто хочет остаться в Ингу-
шетии пусть приобретает 
или арендует жильё, и все, 
альтернативы нет. Но жить 
в антисанитарии, в непри-
способленных помещени-
ях никто не будет. Мы и так 
долго жалели и терпели это. 
Наверное, это отразится и на 
взаимоотношениях людей. 
В заявлении Кадырова есть 
указание главам районов и 
сельских поселений не до-
пускать посягательств на 
чеченские земли жителями 
Ингушетии, и провокации 
вполне возможны. Я предло-
жил свой вариант решения 
вопроса, если у чеченской 
стороны есть своё решение 
- давайте обсудим. Но когда 
это официально озвучено не 
раз и не два, понятно, что к 
этому всё шло. Даже первое 
заявление о бандитах, якобы 
находящихся у нас: ничего 
что руководство Чечни не-
много перепутало ориенти-
ры. Это я должен быть в пре-
тензии. Какие-то отщепенцы 
скрытно готовили теракт, но 
были наказаны Всевышним 
за свои черные дела. Я мог 
сказать закройте админи-
стративную границу, чтобы 
бандиты из Чечни не могли 
пробраться в Ингушетию. Но 
в руководстве Чечни пере-
путали ориентиры и нас же 
в этом обвинили. И наглей-
шим образом заявили: мы 
провели в Ингушетии спец-
операцию. Что это, кроме как 
полное неуважение целого 
народа и его руководства? 
Я всегда подчеркивал, что 
мы проводим спецоперации 
вместе с чеченскими колле-
гами. А тут заявление, что 
они проехали вглубь Ингу-
шетии и провели в Галашках 
спецоперацию... Я, наоборот, 
выслушав просьбу, выдал им 
раненого и трупы погибших 
при взрыве, и что получил в 
благодарность? Чтобы этого 
конфликта не было, мы выхо-
дим с таким предложением, 
чтобы подать пример другим 
народам, чтобы не подстав-
лять президента Российской 
Федерации и полномочного 
представителя президента 
России в СКФО, потому что 
им придется тогда этот кон-
фликт улаживать. 

- Какая реакция на этот 
конфликт из Федерального 
центра и из аппарата Алек-
сандра Хлопонина?

- Реакция есть. Там пони-
мают, что никаких террито-
риальных вопросов в России 
ставить и обсуждать нельзя. 
Кадыров считает, что ему всё 
дозволено, и ставит такие во-
просы, не согласовав их ни 
в СКФО, ни в Федеральном 
центре.

- Вы будете обращаться 
в Федеральный центр с 
просьбой установить ад-
министративную границу 
между нашими республи-
ками? 

- Обязательно. Я и рань-
ше не скрывал этой мысли, 
а теперь и подавно. Ситуа-
цию надо разрешить, иначе 
это противостояние может 
использовать третья сила. 
Граница должна быть, и это 
будет только на пользу обо-
им народам. Это никого не 
оскорбит и не унизит. Не бу-
дет на дорогах лишних по-
стов. А наши народы будут 
еще дружнее. Я думаю, что 
разум человеческий выше 
амбиций и здоровое начало 
победит. 

Подготовил М. ХАНИЕв
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Проблемы улучшения ка-
чества школьного образо-
вания стоят перед многими 
государствами мира. Имен-
но перед теми государства-
ми, которые серьезно и ис-
кренне озабочены будущим 
развитием и процветанием 
своих народов. В тот пе-
риод, когда власть отно-
сится к образованию как к 
дотационной обузе для эко-
номики, если она позволяет 
отток из этой отрасли са-
мых лучших и талантливых 
кадров, если за 30-часовую 
недельную нагрузку учитель 
с университетским дипло-
мом получает значительно 
меньшую зарплату, чем лю-
бой госслужащий чиновник, 

знайте, что такое государ-
ство обречено еще многие 
десятилетия плестись в 
хвосте передовых экономи-
чески развитых стран…

 Конечно, это приятно и 
достойно уважения, когда в 
сфере образования, невзи-
рая на маленькое жалова-
нье, жилищную необустро-
енность и фантастическую 
дороговизну жизни, продол-
жают стойко трудиться и 
учить детей тысячи насто-
ящих учителей, фанатиков 
благородной профессии, ко-
торые еще с советских вре-
мен привыкли довольство-
ваться малым, и которым 
их профессиональная ин-
теллигентность не позво-
ляет опускаться до явного 
недовольства или откры-
того протеста. Однако то, 
что в рамках социалистиче-
ской уравниловки считалось 
само собой разумеющимся 
условием, а учительская 
бедность примерно соот-
ветствовала общему уров-
ню жизни населения, она не 
бросалась как сегодня в гла-
за, и в тот период не расце-
нивалась как подчеркнутая 
несправедливость.

 Разве не обидно наблю-
дать, как те же чиновники, 
образованию и воспитанию 
которых учителя посвя-
тили самые трудные годы 
жизни и отдали значитель-
ную часть своего здоровья, 
теперь, встречая их в своих 
роскошных кабинетах, ис-
точают сытое самодоволь-
ство и относятся к ним как 
к назойливым просителям? 
В связи с этим грустным 
наблюдением еще раз вспо-
минаются слова о том, что 
политическая мудрость 
и даже сама состоятель-
ность всякой власти опре-
деляется ее отношением к 
учителям, врачам и детям!

 При разговоре на эту 
тему мне всегда хочет-
ся сослаться на ставший 
классическим пример из 
опыта послевоенной Япо-
нии, которая, потерпев со-
крушительное поражение 
во второй мировой войне, 
находясь в условиях полной 
разрухи и всеобщего разо-
чарования, тем не менее, 
нашла в себе силы катего-
рически отказаться от всех 
милитаристских устрем-
лений и взять курс на все-
общее качественное обра-
зование. Итог этого курса 
– нынешнее экономическое 
процветание страны Восхо-
дящего Солнца, один из са-
мых высоких в мире уровень 
жизни населения, рекордная 
продолжительность жизни 
граждан!

 Нельзя не отметить, 
что к пониманию этой ис-
тины в последние годы при-
шло и руководство нашей 
страны. Положительная 
динамика началась с того 
момента, как образование 
было включено в список че-
тырех масштабных нацио-
нальных проектов, а затем 
последовали реальные шаги 
по финансовому и матери-
альному обеспечению от-
расли. Стали строиться и 
открываться новые шко-
лы, на регулярной основе 
индексировалась и повы-
шалась заработная плата 
учителям, тема образова-
ния превратилась в одну из 
ключевых во всех средствах 
массовой информации. Вот 
и мы сегодня решили обсу-
дить этот важный вопрос 
с начальником управления 
образования Сунженского 
района Р.М. Евлоевой, тем 
более что накануне ново-
го учебного года повод для 
этого был самый серьез-
ный.

 
- Роза Магомедовна, тра-

диционный первый вопрос 
о готовности ваших школ к 
началу учебного года, учи-
тывая, что до 1 сентября 
остались считанные дни?

- Могу сказать, что хотя 
в целом я и удовлетворена 
сегодняшним состоянием 
школ, но на душе все равно 
остается неприятный осадок 
от осознания того, что пода-
вляющее большинство из на-
ших 26-ти образовательных 

учреждений располагаются в 
старых и малоприспособлен-
ных зданиях. Достаточно 
сказать, что из всего списка 
только шесть школ находят-
ся в типовых постройках, 
отвечающих всем норматив-
ным требованиям. Многие 
корпуса школ нуждаются в 
капитальном ремонте, а нам 
из года в год приходится за-
ниматься работами космети-
ческого, т.е. отделочного ха-
рактера и наспех готовить их 
к продолжительному учебно-
му году. В самом плачевном 
состоянии пребывают три 
школы: троицкая средняя 
школа №2 и две нестеров-
ские - начальная и средняя 
№2. Первая из названных 

построена в далеком 1962 
году, а по количеству класс-
ных комнат и прочих поме-
щений рассчитана максимум 
на 200 учащихся, в то время 
как сейчас там учатся бо-
лее девятисот детей. При 
этом, занятия, вопреки всем 
уставным ограничениям, 
проводятся в три смены и 
это несмотря на то, что каж-
дый класс укомплектован из 
25-30 учеников! Подумайте, 
о каком качественном учеб-
ном процессе может идти 
речь при таком ученическом 
столпотворении? Еще хуже 
обстоят дела в двух несте-
ровских школах. Начальная 
школа здесь была построена 
в 1904 году, т.е. еще за год до 
первой русской революции, а 
средняя школа №2 вообще 

рекордсмен нашей респу-
блики по продолжительности 
жизни – она воздвигнута в 
1896 году и является свиде-
тельницей смены трех по-
следних столетий!

- Да, впечатляющие при-
меры и в то же время до-
садное несоответствие 
тому строительному буму, 
который наблюдается в 
нашей республике в по-
следние годы. Видимо, 
реализация национально-
го проекта «Образование» 
идет полным ходом совсем 
в других регионах России и 
ему только предстоит сюда 
добраться.

- Нет, почему же, мы тоже 
реально ощущаем действие 
этой федеральной програм-
мы. Именно на ее средства 
в 11-ти наших школах толь-
ко что завершился ремонт 
и произведено техническое 
переоборудование школь-
ных столовых. Кроме этого, 
в трех нестеровских школах 
отремонтированы спортзал, 
отопительная система и раз-
рушенная ураганом кровля, 
а в школе № 7 с.п. Орджо-
никидзевское полностью об-
новлен фасад здания. Так 
что, нельзя говорить, что мы 
совсем обделены внимани-
ем центра, просто в нашей 
республике слишком много 
этих копившихся десятилети-
ями проблем и для решения 
их тоже понадобится не одно 
десятилетие.

- Насколько организо-
ванно и массово прошел 
отдых детей в летние кани-
кулы?

- Этому мероприятию у 
нас в республике каждый год 
уделяется повышенное вни-
мание. Наверное потому, что 
такой отдых имеет явно вы-
раженный оздоровительный 
характер и является очень 
важным источником улучше-
ния общего физического со-
стояния ребенка на целый 
год. Не случайно, что этот 
вопрос неизменно находится 
на контроле не только прави-
тельства, но и Главы респу-
блики. Исключением не стало 
и нынешнее лето. Достаточ-
но перечислить названия 
мест и озвучить количество 
отдохнувших детей, чтобы 
представить масштабность 
данной акции: лагерь «Эрзи» 
в Джейрахском районе - 360 
детей, «Нефтяник» - 250, Ле-
чебно-оздоровительный ком-

плекс (ЛОК) в с. Армхи – 250, 
Кабардино-Балкария – 140, 
берег Черного моря – 150, 
лагерь им.Комарова – 200. 
Получилось так, что прак-
тически каждая семья, по-
желавшая устроить своему 
ребенку этот летний празд-
ник, смогла без проблем его 
организовать.

- Роза Магомедовна, я 
помню, как в прежние годы 
правительство республи-
ки регулярно составляло 
списки и, можно сказать, 
в принудительном поряд-
ке закрепляло за каждой 
школой своего персональ-
ного шефа. Все наши ми-
нистерства, ведомства и 

госучреждения обязыва-
лись брать под свою опеку 
одну или две школы, помо-
гать им с ремонтом зданий, 
организовывать празд-
ничные мероприятия, ока-
зывать материальную по-
мощь малоимущим семьям 
для подготовки детей в 
школу. Почему эта практи-
ка была отменена?

- Вы сами в формулиров-
ке вопроса уже ответили на 
это, произнося словосоче-
тание «в принудительном 
порядке». Шефство, как и 
любая другая форма благо-
творительности, изначально 
подразумевает сугубо до-
бровольное желание одного 
человека или целого коллек-
тива оказывать разовую или 

периодичную помощь нужда-
ющимся людям. Понимаете, 
«добровольный» - это зна-
чит, имеющий добрую волю, 
а не выполняющий указание 
вышестоящей инстанции. 
Вот поэтому, то что происхо-
дило с шефством в прежние 
годы никак не вписывалось 
в строгие рамки закона и не 
могло долго продолжаться. 
И вообще, как показал опыт 
предыдущих лет, такая по-
мощь оказывалась шефами 
весьма неохотно и формаль-
но. Зачастую обращения к 
ним директоров школ пре-
вращались в унизительное 
выпрашивание денег или 
строительных материалов, и 
поэтому многие руководите-
ли школ предпочитали вовсе 
отказаться от таких просьб. 
На мой взгляд, идеальной 
является организация благо-
творительной помощи школь-
никам из малообеспеченных 
семей, которая налажена в 
Республике Татарстан. Там, 
в преддверии нового учеб-
ного года, на интернетовском 
сайте публикуются фамилии 
нуждающихся детей, а состо-
ятельные граждане из числа 
деловых людей выборочно 
берут на себя обязательства 
оказать помощь конкретным 
семьям и потом официально 
объявляют об этом на том же 
сайте. Заметьте, речь идет о 
республике, где уровень жиз-
ни населения значительно 
превосходит среднероссий-
ские показатели.

- Мой заключительный 
вопрос о состоянии дел в 
вопросах охраны школ и 
противопожарной безопас-
ности?

- С этим, слава Богу, все 
обстоит благополучно. Во 
всех школах ведется кругло-
суточное видеонаблюдение, 
установлены «тревожные 
кнопки», которые напрямую 
соединены с мониторами 
вневедомственной охраны и 
в случае любой нештатной 
ситуации есть возможность 
немедленно оповестить си-
ловые структуры. Все школы 
оснащены противопожарны-
ми сигнализациями, сред-
ствами пожаротушения и 
водоемами. Вся эта система 
налажена у нас уже давно и 
мы, учитывая нестабильную 
криминогенную обстановку в 
республике, придаем ей са-
мое серьезное значение.

к. лАТыРОв  

Юнус-Бек Евкуров:
«Разум должен возобладать»

 На пороге 
учебного года

ОБРАЗОВАНИЕ
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В сельхозпредприятиях 
минсельхоза на данный 
момент заготовлено столь-
ко сена из естественных 
трав, как ни в один другой 
год с начала 90-х годов 
прошлого столетия. 

Заготовка его продолжа-
ется с нарастающими тем-
пами.  Одновременно с 
этой работой ведется за-
кладка кукурузного силоса, 
которая началась букваль-
но на днях.

Об этом и другом наш 
корреспондент провел бе-
седу с начальником отдела 
животноводства минсель-
хоза У.Буружевым.

 - Уматгирей, каковы объ-
емы заготовленного сена 
в целом по республике и 
в каждом отдельно взятом 
сельхозпредприятии?

- Скажу сразу, в разы боль-
ше по сравнению с любым 
годом с начала 90-х. Для 
интереса я просмотрел все 
отчеты заготовки сена, про-
веденного в предыдущих го-
дах, они оказались намного 
меньше, чем в этом году. Для 
справки скажу, что в мин-
сельхозе работаю всего-то 
второй год.

В целом по республике в 
хозяйствах аграрного ведом-
ства на момент нашей бесе-
ды заготовлено 3.550 тонн 
отличного качества сена, при 
том, что заготовлено оно с 
естественных сельхозугодий, 
что сделать было непросто. 
Ведь эти самые сельхозу-
годия в основном лежат в 
неудобьях Сунженского и 
Малгобекского районов – на 
крутых холмах, склонах, в 
низовьях, где не всякую-то 
сельхозтехнику можно ис-
пользовать.

- Коль вы назвали сель-
хозтехнику, хотелось бы 
узнать вот о чем: есть ли 
она в хозяйствах в доста-
точном количестве для за-
готовки необходимых объ-
емов сена и других кормов, 
чтобы не нанимать ее со 
стороны, платя немалые 
деньги или львиную долю 
от заготовленного сена, как 
это было в предыдущих 
годах?

– Начну с того, что в этом 
году по линии Росагролизин-
га было получено столько 
новой современной сельхоз-
техники - тракторов, комбай-
нов, кормозаготовительной 
техники, которой не поступа-
ло в нашу республику за по-
следние 20 лет. Почти весь 
машинно-тракторный парк 
хозяйств минсельхоза об-
новлен на сто процентов за 
исключением малости. Это 
сделано совместными усили-
ями руководства республики 
и минсельхоза. Сельхозпро-
изводители не могут нарадо-
ваться всему этому. Главное, 
вся эта техника используется 
по назначению, притом эф-
фективно. Отсюда и произ-
водительность труда поле-
водов высокая, в том числе 
кормозаготовителей.

Кроме нескольких единиц 
кукурузоуборочных комбай-
нов, вся остальная кормо-
заготовительная техника в 
хозяйствах есть, притом в 
достаточном количестве.

Что касается комбайнов, 
вопрос этот находится на 
контроле министра сельско-
го хозяйства Руслана Косто-
ева, который, насколько мне 
известно, намерен решить 
его в ближайшее время.

Должен отметить, что в 
вашем вопросе есть намек 
на то, приходится ли хозяй-
ствам как прежде делиться 
с заготовленными кормами? 
Имею в виду за использова-
ние привлеченной техники 
со стороны, как это было до 
прошлого года. Скажу, что 
нет. Все заготовленное сено 
в этом году полностью оста-
лось в хозяйствах. Не было 
никакой дележки, не будет 
и в последующие годы. Тех-
ники в ГУП-ах в достаточном 
количестве. И вопрос этот 
решен навсегда. Именно по-
этому приготовлено столько 
сена, чего не было раньше и 
не могло быть. Этим самым 
ГУПы остались в выигрыше.

Теперь о заготовке сена 
в отдельно взятых сельхоз-
предприятиях. Здесь, прав-
да, должен сделать неболь-
шое разъяснение, в связи с 
тем, что недавно в минсель-
хозе состоялось  совещание 
по    вопросу    укрупнения  
ГУПов, которых в общей 
сложности сегодня стало 
всего-то девять, по три хо-
зяйства в каждом из трех 
районов. Раньше их было 
почти пятьдесят. 

– Попрошу вас назвать 
лучшие ГУПы, в которых 
заготовлено больше всех 
сена, как они назывались 
до происшедшего недавно 
укрупнения. 

– Буду называть их, как они 
именовались до объедине-
ния. В ГУПе «Ачалуки» при 
плане 120 заготовлено – 150, 
в «Плиевском» на 20 процен-

тов больше задания, в кара-
булакском «Колосе» – 100 
тонн при задании 75, в «На-
сыркортском» – 240 тонн при 
плане 250. В последнем ни 
в один год не было столько 
сена как в этом году, в луч-
шем случае здесь его быва-
ло 30-40 тонн. А в ГУПе «Не-
стеровское» заложено 150 
тонн кукурузного силоса при 
плане 120. Заготовка этого 
сочного корма здесь только-
только началась и набирает 
темпы. В общей сложности 
в «Нестеровском» планиру-
ют заложить в яму аж 1800 
тонн, в разы больше. Так 
что, в этом хозяйстве будет 
возможность реализовать 

сверхплановый силос не 
только сельхозпредприя-
тиям, но и населению ре-
спублики, в частности, вла-
дельцам личных подсобных 
хозяйств (ЛПХ). А это уже 
дополнительные денежные 
средства. Приступили к за-
готовке силоса и в ГУПах 
упомянутых выше, результа-
ты которых будут известны 
буквально на днях. Кукуруза 
в этом году уродилась непло-
хая, так что будет не только 
кукурузный силос, но и зерно 
для фуража. 

- Не только ли в технике 
дело, что в перечисленных 
вами сельхозпредприя-
тиях заготовлено столько 
сена и его заготовка про-
должается, чего, помнит-
ся, не было ни в один год 
после развала Советского 
Союза? 

– Во-первых, спасибо за 
хороший вопрос. Конечно 
же, и в человеческом факто-
ре, т.е. в людях, в том числе 
и в руководителях, которые 
сменили прежних. Так, к при-
меру, в ГУПе Кантышевское 
до прошлого года ситуация 
была иная. Урожаи озимых 
и яровых культур были недо-
пустимо низкими, заготовка 
кормов и того хуже. Отсю-
да именно экономика этого 
хозяйства была неважной, 
люди получали низкие зар-
платы.

Правда, после назначения 
сюда нового директора карти-
на изменилась в лучшую сто-
рону. Гелани Кодзоев, ранее 
работавший в минсельхозе 
главным специалистом отде-
ла механизации, зарекомен-
довавший себя на этой рабо-
те толковым специалистом и 
хорошим организатором дел, 
отчего и был назначен ди-
ректором «Кантышевского», 
за короткое время сделал, 
казалось, невозможное: су-
мел организовать полевые 
работы, заинтересовать в 
них людей, зарплаты кото-
рых повысились в разы, и 
дело пошло. Поднялась уро-
жайность культур, в разы по-
высилась заготовка кормов 
- сена, силоса. Полеводы по-
чувствовали себя хозяевами 
ГУПа, отсюда и экономика 
хозяйства стала улучшаться. 
Правда, нынешний год был 
очень сложным, особенно по 
погодным условиям. Из-за 
сильнейшей стихии постра-
дали озимые, поэтому уро-
жайность была неважной. 
Но в этом люди не винова-
ты. Зато в заготовке кормов 
преуспели как никогда. Из-за 
обильных дождей естествен-
ные травы были хорошими. 
Главное, люди сумели пол-
ностью использовать воз-
можности, появившиеся в 
заготовке кормов.

Были использованы эти 
возможности и в ГУПах «Ача-
луки», «Плиевское», «Ко-
лос», «Насыркортское», «Не-
стеровское», благодаря их 
директорам: Ибрагиму Торш-
хоеву, Магомеду Горчханову, 
Керим-Султану Гарданову, 
Хасану Кодзоеву, сумевшим 
организовать полевые рабо-
ты, в том числе и заготовку 
кормов, результаты которых 
налицо. 

Так что, успехи, достигну-
тые в заготовке кормов, свя-
заны и с модернизирован-
ным машинно-тракторным 
парком, и с умелой работой 
упомянутых руководителей 
хозяйств и, конечно же, с 
простыми тружениками, ра-
ботающими от души и на со-
весть.

- Уматгирей, как видно, с 
заготовкой кормов - сена, 
кукурузного силоса, в этом 
году не будет никаких про-
блем. Их, видно, будет вдо-
воль не только для КРС и 
овец, но и для реализации 
населению.

Скажется ли такая  хо-
рошая  кормовая  база  на 
увеличении  продукции  
животноводства - молока, 
привесов, другого?

- Уверен, что скажется бла-
готворно. И в 2012-2013 го-
дах мы достигнем  заметных  
результатов не  только в удо-
ях  молока и привесах, но и в 
увеличении количества  КРС 
и овец.

Ш.БАТАРБЕкОв

Этот год оказался наполненным яркими событиями и впе-
чатлениями в жизни юной арфистки Асеты Колоевой - сту-
дентки Санкт-Петербургской государственной консерватории 
им.Н.А.Римского-Корсакова. После сдачи летней сессии она 
побывала во Франции у своих наставников-арфистов, где её 
успехи были отмечены дипломами и наградами. Затем прие-
хала в Ингушетию, отметила вместе со всеми национальный 
праздник и возвращается снова на учёбу. Но уже сегодня из 
сопредельных республик Северного Кавказа к ней поступа-
ют очень заманчивые предложения и приглашение на работу 
после окончания консерватории. О ней сегодня пишут в мест-
ной прессе и в журнале СКФО «100 наций».

Рядом с ней всегда ее мама и друг Лейла Колоева, Феде-
ральный судья в почётной отставке, доцент кафедры права 
Санк-Петербургского Юридического института, которая сама 
несёт весь груз материальных затрат ради того, чтобы Асета 
Колоева получала уроки у арфистов с мировыми именами, 
а Ингушетия имела высоко профессионального музыканта - 
Арфистку

Свой первый концерт Асета провела в родной ей музыкаль-
ной школе в Назрани в 2008 году, перед поездкой на свой 
первый международный конкурс в Болгарию. 

Арфа – один из самых древних музыкальных инструмен-
тов человечества. Происхождение арфы начинается от лука 
с натянутой тетивой. Первые упоминания об арфе относятся 
к давним мифологическим временам, на ее золотых струнах 
музицировали и легендарный Орфей, и библейский царь Да-
вид. Арфа не раз упоминается в религиозных писаниях, она 
была самым любимым музыкальным инструментом на Кав-
казе, в Греции и Риме. Арфа Аполлона является символом 
прекрасного и романтического.

«На арфе играет лишь тот, кто свободен и знатен, 
Она никогда не звучит под рукою 

раба...», - говорили в древности. 
Арфой неплохо владели в на-

шей стране многие особы цар-
ского двора. Ее любили ведущие 
российские композиторы. На ста-
ринном инструменте с 12 струна-
ми (щийтта мерз) играли девушки-
ингушки в древности. 

Асета знает многих арфистов 
поименно, с гордостью отмечает 
искусство игры своей землячки Ха-
дизы Мальсаговой, которая вирту-
озно играла на арфе в Бакинской 
консерватории в 30-х годах ХХ 
века. Арфа считается одним из 
самых красивых инструментов в 
оркестре. 

Асета Колоева родилась в Ингу-
шетии. В доме Колоевых культиви-
ровалось отношение к прекрасно-
му, доброму, красивому. С детства 
Асета любила музыку, искусство. 
Уважительное отношение к масте-
рам искусства, любовь к прекрас-
ному воспитывалась в Асете в ее 
семье, она видела это в семейных 
традициях. Дома очень часто со-
бирались в семейном кругу за 
чаепитием и часто кто-нибудь из 
братьев играл  на гитаре, вместе 
пели, слушали музыку, старинные пластинки, современные 
кассеты, диски. Особенно запоминались рассказы о том, ка-
кую роль сыграли музыка и песни в самые тяжелые испыта-
ния для нашего народа. В семье почитали Идриса Цицкиева, 
Марьям Айдамирову, Умара Димаева и др. Бабушка Марьям 
рассказывала, как во время высылки и после возвращения с 
депортации в родные места эти великие исполнители были 
душой народа, были как герои-символы, и их песни и музыка 
сыграли большую роль в том, чтобы наши народы выстояли 
это тяжелое испытание, смогли начать новую жизнь с надеж-
дой на лучшее будущее. 

Беседы о смысле и значении музыки, характере исполне-
ния  были особенно интересны для девочки. Часто из села 
приезжал один из родственников - красивый старик с белой 
бородой Али Хадзиев – племянник Колоевых со своим  ста-
ринным ингушским инструментом чъондарьг. Исполнение его 
сопровождалось рассказами и комментариями: когда и кем 
это написано, кто был при исполнении, кому посвящена пес-
ня, кто танцевал под эту музыку и кто при этом присутствовал 
на вечере. 

Впервые Асета услышала его рассказы о том, что кроме 
этого инструмента чъондарьг с тремя струнами, похожего на 
скрипку и издающего такие проникновенные, завораживаю-
щие звуки, у ингушей были и другие музыкальные инструмен-
ты, например, старинный инструмент с 12 струнами – шийтта 
мерз, на которых играли девушки. Асете нравились эти вече-
ра, теплая аура, покой и  красота. Это были вечера посвяще-
ния легендарным личностям, которые делали историю.

В назрановской школе-гимназии (директор М.Галаева), где 
училась Асета, была хорошая программа  комплексного  раз-
вития учеников. И такое отношение отвечало внутреннему 
состоянию девочки. Чтение книг, участие в общественной 
жизни гимназии, занятия в музыкальной школе  с пианист-
кой З.Мальсаговой, рисованием в художественной школе с 
художником Б.Даурбековым, национальные танцы в государ-
ственном ансамбле "Ингушетия" у Д.Музакаева, продолжило 
дальнейшее музыкальное воспитание и формирование мыш-
ления девочки.

С благодарностью вспоминает сегодня Асета свою му-
зыкальную школу в г.Назрани, директора М.Медарову, 
З.Мальсагову, которая вложила в неё силы и душу и продол-
жает интересоваться её творческой судьбой. Асета помнит 
поддержку и надежду, которую вселяла в неё Галина Климен-
ко,  которая видела в ней глубокий музыкальный талант и 
пророчила ей большое будущее в искусстве.

В 2002 году в девять лет Асета поступила в среднюю спе-
циальную музыкальную школу г.Санкт-Петербурга (педагог 
Малеева К.Г.). И здесь впервые увидела она арфу – царицу 
сцены. При выборе специальности вопросов не возникало 
– только арфа! Первый год учебы был очень тяжелым для 
нее, так как пришлось за год в 3-м классе нагнать всю про-

грамму, прошедшую ее ровесниками и одноклассниками за 
три года учебы по нескольким дисциплинам (арфе, немецкий 
язык, сольфеджио), и все же в конце года она сдала экза-
мен с хорошими результатами. Окончила колледж, получила 
диплом артиста оркестра ансамбля, преподавателя игры на 
инструменте по специальности инструментальное исполни-
тельство. 

 В 2011 году Асета поступила в консерваторию им.Римского-
Корсакова в класс арфы (педагог А.Макарова). В технике 
своего исполнения  Асета  старается воплотить лучшие тра-
диции исполнительского искусства российской арфовой шко-
лы, используя технику Слепушкина, Парфенова, Дуловой, и 
европейской: Цингеля, Бокса и др. В этом ей оказывает по-
мощь ее педагог А.А.Макарова, которая является солисткой 
прославленного академического симфонического оркестра 
Санкт-Петербургской филармонии под руководством дири-
жера Ю.Темирканова. Поступить в консерваторию  и оказать-
ся её ученицей Асета считает исполнением заветной мечты.

Кроме учебного процесса в консерватории Асета изыски-
вает возможность дополни-
тельных занятий с педагога-
ми, берет мастер-классы у 
известных в Росси и за ру-
бежом арфистов. Занятия и 
оценка ее исполнительско-
го мастерства известными 
российскими арфистами 
профессором А.А.Варосян, 
Е . Ю . А л е к с а н д р о в о й , 
И.А.Донской и зарубежны-
ми - Маргарет Зусс (Герма-
ния), О.Родригез (Аргенти-
на), Э.Ф.Бинош (Франция) 
формируют Асету как про-
фессиональную арфистку, 
закаляют и учат добиваться 
виртуозности, мастерства 
игры на арфе...

Поворотным и определяю-
щим в повышении исполни-
тельского  мастерства стала 
встреча на международном 
конкурсе в Италии с   Эли-
забетт Фантан Бинош (Фран-
ция) - ученицей знаменито-
го французского арфиста 
Марселя Турнье. Элизабет, 
являясь членом жюри это-
го конкурса,  проявила про-
фессиональный интерес к 
выступлению Асеты. Она вы-
разила желание дальнейше-

го участия и сотрудничества в ее профессиональном росте. 
В результате этого Асета в летние каникулы 2012 года была 
во Франции, где получала уроки арфового мастерства в му-
зыкальной академии г.Ниццы (Франция) у Э.Ф.Бинош и Мари 
Пьер Лангламе.

За короткий творческий  период в репертуаре Асеты появи-
лось более 20 произведений: С.Баха, Х.Ренье, Ф.Годефруа, 
А.Франциска, М.Турнье, C.Слонимского, С.Чезаре, 
А.Хассельманса, А.Суриани, А.Цабеля, Й.Пахельбеля, 
Г.Генделя, Д.Парадизи, А.Горелли, А.Вивальди, Г.Доницетти 
и др. Асета ищет редко исполняемые, старинные арфовые 
произведения и старается дать им новую жизнь своим испол-
нением.

Самым приятным является для Асеты представлять свою 
родную Ингушетию в культурных мероприятиях с исполне-
нием  классических произведений. Запомнилось Асете уча-
стие в концертах и торжественных мероприятиях по случаю 
юбилея  Морской академии им.Макарова, на празднике На-
вруз, Международном дне толерантности, по предложению 
Вайнахского конгресса народов Кавказа в СПБ. Асета вы-
ступала в известных театрах Санкт-Петербурга: "Опера", 
"Капела", Дворце Белозерских-Белосельских, Доме-музее 
им.Баженова, Юсуповском дворце, Доме национальностей и 
др.

"В  моей учебе меня вдохновляет, в первую очередь, лю-
бовь к музыке, к искусству. 
Ведь это так прекрасно, 
учить музыку, слушать ее, 
познавать музыкальную гра-
моту, технику игры и полу-
чать искреннее наслаждение 
от новых познаний в этом 
прекрасном мире», - говорит 
Асета. Наряду с произведе-
ниями классика Баха, Асе-
та  играет с удовольствием 
"Чеченскую рапсодию", на-
писанную в 1996 году про-
фессором консерватории 
С.Слонимским. Это произве-
дение считается технически 
виртуозным для арфы. Она 
впервые услышала как она 
исполнялась И.А.Донской 
и А.А.Макаровой. Ее пе-
дагог К.Г.Малеева, заме-
тив её интерес, спросила: 
"Что, нравится? Сможешь?" 
"Смогу", - ответила она. 
И в свои 14 лет при фор-
мировании программы на 
конкурс в Болгарию Асета 
включила  в свой репертуар 
произведение "Чеченскую 
рапсодию" С.Слонимского и  
М.Мчеделова "На празднике" 
из сюиты "В Грузии".

Асета любит свой коллектив и с удовольствием отмеча-
ет: «У нас среди музыкантов вообще хороший микроклимат. 
Дух, которым живет консерватория, мне очень нравится. Во-
первых, интернационализм. Здесь студенты представители 
народов, наверное, со всего мира. Ведь это очень престиж-
ное учебное заведение. Отсюда вышли большие мастера! 
Мы творим и воплощаем прекрасное произведение, и ис-
полнить и передать его со всеми нюансами, оттенками, ха-
рактером, смыслом, заложенным композитором, невозможно 
без слаженности коллектива, без личного участия каждого 
оркестранта, музыканта... Я играю в оркестре с удовольстви-
ем! Мне нравится сам дух коллективизма!» Самое главное 
то, что традиции, заложенные основателями консерватории, 
сохраняются и сегодня, а сама Петербургская консерватория 
остается одним из самых авторитетных музыкальных цен-
тров мира».

Асета очень благодарна судьбе за встречу с такими людь-
ми, как В.С. Федосеева - директор музыкальной школы, став-

шая хорошим другом, Т.В.Жернова - ст.воспитатель, человек 
необыкновенной доброты и любви, А.А.Варосян - профессор 
консерватории, бывшая солистка Мариинского театра, близ-
кая и родная наставница, открывавшая Асете тайны музы-
кального мира, М.М.Лукинова - педагог фортепианного об-
разования, и С.В.Татаева (зав.фортепианным отделением), 
которые окружили её вниманием и заботой. 

Нравится ей вокал. У неё есть идея совместить вокальное 
исполнение с арфовым аккомпонементом. Первые  попытки 
исполнения оставили хорошее впечатление. В перспективе 
Асета желает создать программу из старинных ингушских пе-
сен с арфовым сопровождением. «Представляете себе, что я 
ощущаю, когда я чувствую и осознаю, что  вернула арфовое 
исполнение наших предков на нашу ингушскую землю!», - ра-
дуется Асета. 

Дополнительно Асета занимается английским языком, учит 
итальянский и французский языки. Мастер-классы с ино-
странными музыкантами обязывают знать и иностранные 
языки. Ей нравится живопись. Её учителем является худож-
ник Юрий Козлюк, член Союза художников РФ. Нравятся за-
нятия в профессиональной школе кавказского танца «Санкт-
Петербургский хореографический ансамбль "Салам". Ей 
очень хотелось бы найти своих земляков, которые имеют му-
зыкальное образование по исполнительскому искусству игры 
на скрипке, альтах, виолончели, фогот, духовые, ударные и 
др., чтобы сделать хотя бы камерный оркестр. «Ведь у нас 
есть свои хорошие дирижеры, например, Мадинат Яндиева. 
Думаю, это был бы хороший проект», - говорит она.

"Сейчас я готовлю программу  к двум международным кон-
курсам в Италии, уже побывала на учебе во Франции. График 
расписан надолго вперед, но обязательно до начала учебно-
го года я хотела бы приехать в свою родную Ингушетию, к 
бабушке Колоевой Марем Кагермановне. Я ее очень люблю 
и сильно скучаю по ней. К  счастью, в этом году у меня сложи-
лась редкая возможность быть дома в период месяца Рама-
дан. Мне очень нравится встречать своих родных и близких 
людей, видеть их, общаться с ними!", - говорит Асета. 

Асета воспитана в лучших традициях ингушской и европей-
ской культуры. Чувство достоинства и степенности, скром-
ности и грациозности вызывают к ней симпатию всех, кто с 
ней хоть раз общался. Вместе с арфой они сливаются в один 
единый, нерасторжимый образ. Её таланту радуются в Ингу-
шетии, и верят, что она глубоко освоит игру на самом душев-
ном и древнем инструменте, которые ценили и ценят ингуши!

КУЛьТУРА

«На арфе играет лишь тот,
кто свободен…»

з.Дзарахова

Асета с арфисткой Анной Верхоланцевой (Австрия)

Асета с Элизабетт Фантан Бинош и Сюзанн Милдонян

Асет принимала участие и является лауреатом 2-ой 
премии 12-го Международного конкурса "Надежды, та-
ланты, мастера" (Болгария, 2008 год) и 2-го Между-
народного конкурса (Италия, 2009 год); дипломантом 
5-ого Международного конкурса "Окно в Европу" (Санкт-
Петербург, 2010 год), Всероссийской программы "На-
дежда России" (2010 год), 3-го Международного конкурса 
арфистов им.Марселя Турнье (Италия, 2010 год);  заня-
ла 1-ое место на Международном конкурсе "Петербург-
ская весна" "Виват, талант" (2010 год).

«Дорогая Ася, я очень тронут вашей музыкально-
стью... Знайте, что вы можете рассчитывать на 
меня…». 

Элизабетт Фантан Бинош 
(Франция, арфистка, ученица Марселя Турнье

«Лейла, спасибо за дочку!.. Это же надо - моя землячка 
освоила тончайший, самый сложный инструмент и до-
стигла больших успехов!.. Браво Асете и славной семье 
Колоевых, подарившим нам такой прекрасный брилли-
ант. Вы совершаете гражданский подвиг, открыв Асе-
те дорогу в серьезное и большое искусство. Наша семья 
это всегда чутко воспринимает. На самом деле - это 
высшее проявление патриотизма!»

Али Димаев

Заготовка кормов
СЕЛьСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
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Кто его только не знает! Раньше, когда 
он торговал периодикой в общественном 
транспорте или в местах большого скопле-
ния населения, общение с людьми начинал 
неизменно одинаково, говоря на ингушском 
языке: «Добрый день. Руслан прибыл». И так 
умело представлял обзор прессы, что раску-
пались даже несвежие номера. 

Двадцать лет он занимается распростра-
нением прессы, начав в 1992 году с газеты 
«Сердало», когда ее редактором был Маго-
мед Барахоев. В то трудное для нашего на-
рода время Руслан Гайтукиев распространял 
«Сердало» не только по республике, но и за 
ее пределами. 

В настоящее время у Руслана Гайтукиева 
свой киоск в Назрани в оживленном месте 
напротив автовокзала, который, по его сло-
вам, для него приобрели сыновья. Несмотря 
на тяжелое заболевание, которое гложет его 
25 лет, есть свой заработок. 

Родился Руслан в Павлодаре. В четыре ме-
сяца остался без матери. Ему было лет пять, 
когда в 1957 году отец привез их с братом в 
числе первых возвратившихся из ссылки в 
Назрань. Отец, учитель ингушского языка Ху-
сейн Гайтукиев твердил всегда одно: учись, 
учись и учись. 

- Большей частью я рос в русской семье, 
которая жила в Назрани, в районе нефтеба-
зы. Выучил русский язык, узнал обычаи рус-
ского народа, помогал им по хозяйству. Они 
ко мне хорошо относились.

- У них свои дети были?
- Да. Один сын до сих пор живет и работа-

ет в Ингушетии – Толик Блаженов, хороший 
парень.

Я назрановскую ребятню собирал, рас-
сказывал им сказки о добре и зле, обучал 
интересным играм, водил на Шамиль-гору. 
Мне очень нравилось и нравится до сих пор 
это место, где стоял имам Шамиль во время 
освободительной борьбы. Я бы хотел, чтобы 
меня там похоронили.

- Чем оно тебя настолько привлекает?
- С вершины горы видна вся Назрань.
- С товарищами из детства связь сохра-

нилась?
- Сегодня эти ребята живут по всей стране. 

Некоторые из них добились в жизни боль-
ших успехов. Когда приезжают в республику, 
встречаемся. Они до сих пор ко мне хорошо 
относятся.

- В каком возрасте начал писать стихи?
- В двенадцать лет. Первое стихотворение 

посвятил девочке, которую очень любил. Она 
была дочерью той семьи Блаженовых, кото-
рая меня приютила. Написал тайком и пере-
дал запиской.

- Она к тебе как относилась?
- Хорошо. Но вышла замуж за другого. А я 

продолжал сочинять стихи. Начал играть на 
гитаре и подбирать к своим стихам музыку. 
Можно сказать, что я был первым эстрадным 
певцом Чечено-Ингушетии. В 1967 году, когда 
телевизоры еще были редкостью, меня семь 
раз показывали по телеканалу.

Помню, это было в мае. Я получал много 
писем. Популярнее меня была только Рая 
Евлоева. Она мне даже аккомпанировала. В 
1972 году в Назрани звучали лишь мои пла-
стинки. Однажды Рая сказала мне: «Русик, 
ты мог бы сделать хорошую карьеру на сце-
не, если бы не сел в тюрьму».

А в тюрьму я как попал. Мой двоюродный 
брат работал зоотехником. Подрался по 
пьянке. А у него жена, двое детей. Я из чув-
ства жалости взял вину на себя. И испортил 
себе всю жизнь.

- Сколько лет тебе тогда было?
- Пятнадцатый год шел. Меня отправили на 

два года в колонию для несовершеннолет-
них. 

При живом отце, учителе по профессии, у 
Руслана было фактически беспризорное дет-
ство.

– В седьмом классе, как только наступала 
весна, – признается Руслан, – убегал, прыгал 
в поезд и колесил по стране. В общей слож-
ности три с половиной года провел в детских 
приемниках по всему Советскому Союзу.

Неудивительно, что вскоре после колонии, 
Руслан получил новый срок. На этот раз сам 
затеял драку, да такую, что обвинение запра-
шивало двенадцать лет лишения свободы, 
но суд остановился на пяти. Вчерашнего бес-
призорника теперь поезда возили по местам 
заключения Свердловской, Тамбовской, Ли-
пецкой, Кировской областей. И так шестнад-
цать лет. 

Позже Руслан напишет: 
Теперь я знаю, отчего 
Я бледен как ребенок, –
Я сам лишил себя всего, 
Что я имел с пеленок.
Из последнего заключения Руслан вышел 

изувеченный. Ему оставалось до конца срока 
месяца три, когда в лагерь приехал какой-то 
ансамбль. А заключенные сказали: «Не надо 
нам ансамбля. Позвольте нашему Руслану 
спеть одну песню».

- Голос у меня был красивый,- вспомина-
ет Руслан. – Я взял гитару, вышел на сцену 
и спел свои стихи на музыку популярной в 
то время песни Аллы Пугачевой «То ли еще 
будет». В моем варианте песня называлась 
«Сколько это будет». В ней я вскрыл все те 
ущемления, которым нас подвергала адми-
нистрация тюрьмы. За свое выступление по-
лучил 15 суток в карцере. А на дворе стоял 
февраль. Чтобы не замерзнуть до смерти в 
ледяном карцере, я пел и танцевал. Охран-
ники мне даже слова восхищения говорили.

 Карцер, конечно, сделал свое дело. Руслан 
вышел из него, едва передвигаясь. Отлежал 
оставшиеся до окончания срока три месяца 
в лагерном бараке. Получив освобождение, с 
трудом добрался до поезда и приехал домой. 
И сразу в больницу. Врач сказал, что больше 
месяца жить не будет: сильное переохлажде-
ние организма, несвертываемость крови. Но 
он встал и с больничной койки. И вот уже 25 
лет продолжает жить, при этом всегда оста-
ваясь оптимистом.

 У него четыре сына и две дочери. Старший 
сын женат. Самая большая радость для его 
семьи и огромного числа знакомых – то, что 
Руслан более не употребляет спиртного.

- Восьмого октября будет три года, как в 
рот не взял спиртное,- уточняет Руслан. - Ду-
мал, в спиртном найти утешение, решение 
своих проблем. Не было никакого утешения. 
И неправда, что от спиртного невозможно 
отказаться. Нужно просто иметь силу воли. 
Сказать себе «не буду пить» и быть верным 
своему слову.

 В жизни всегда надо надеяться на хоро-
шее и оставаться человеком: простым, ис-
кренним и добрым.

Мадина кОДзОЕвА

Р.S. 1 сентября у Руслана Гайтукиева юби-
лей – 60 лет.

«Сердало» поздравляет своего друга с 
днем рождения!
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УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕЛИ!

По пути в школу и домой ваш ребенок будет пересекать улицы с интенсивным движе-
нием транспорта, где любая игра, небольшая шалость могут привести к непоправимому 
несчастью.

Было бы очень хорошо, если бы вы могли провожать детей в школу и встречать их после 
занятий. А если такой возможности нет, выберите самый безопасный маршрут, прой-
дите по нему несколько раз вместе со своим ребенком и укажите ему опасные участки. 
Убедитесь, что ваш ребенок правильно выполняет обязанности пешехода.

Позаботьтесь и о безопасном досуге ребенка после школы. Не позволяйте ему самосто-
ятельно совершать дальние прогулки, играть на проезжей части, выезжать на дорогу на 
велосипеде. Постоянно воспитывая у ребенка внимание к улице, вы поможете ему стать 
дисциплинированным пешеходом, а значит, будете всегда спокойны за него!

Помните!
Жизнь и здоровье вашего ребенка в ваших руках!

Государственная инспекция безопасности дорожного движения 
отдела МвД России по г. Назрани

Позаботьтесь 
о безопасности ребенка

Агентство 
стратегических 

инициатив: 
законодательные 
изменения  для 

системы  дошкольного 
образования

Новости АСИ

Направление «Социаль-
ные проекты» агентства 
стратегических инициатив 
(АСИ) закончило первый 
этап всероссийского иссле-
дования, направленного на 
разработку комплекса мер по 
развитию системы дошколь-
ного образования. Уже в бли-
жайшее время предложения 
по перечню необходимых 
изменений в федеральное 
законодательство будут вне-
сены в правительство РФ.  

Документ обобщает опыт 
всех 83 регионов Россий-
ской Федерации и их пред-
ложения по оптимизации 
нормативно-правовой базы. 
Предполагается внесение 
изменений в 14 нормативно-
правовых актов, в том числе 
в Закон «Об образовании», 
Гражданский кодекс РФ, На-
логовый кодекс РФ, Феде-
ральный закон «О некоммер-
ческих организациях». 

Предложения, которые 
вошли в документ агентства 
стратегических инициатив,  
касаются расчета выслуги 
лет в связи с педагогической 
деятельностью родителям-
воспитателям семейных 
детских садов, компенсации 
части родительской платы за 
оказание услуг по присмотру  
и уходу за детьми в негосу-
дарственных дошкольных 

организациях, установления 
норматива предельной на-
полняемости разновозраст-
ных групп и других важных 
вопросов, без решения кото-
рых развитие дошкольного 
образования в России будет 
проходить с недостаточными 
темпами.

По словам директора на-
правления «Социальные 
проекты» АСИ Владимира 
Яблонского, - «реализация 
межведомственного плана 
на  федеральном уровне и 
Модельной программы, раз-
работанной АСИ для регио-
нов, позволит стремительно 
развить сектор негосудар-
ственных организаций до-
школьного образования, 
ликвидировать очереди в 
детские сады и предоставить 
родителям широкий выбор 
форм дошкольных учрежде-
ний для своих детей». 

 «Основной вопрос,  кото-
рый для этого необходимо 
решить, - считает Владимир 
Яблонский, - «обеспечение 
равных условий для государ-
ственных и негосударствен-
ных  организаций дошколь-
ного образования.  Таково 
мнение не только АСИ, но и 
всех регионов, участвующих 
в опросе».

И.кАРАЧИН

В связи со вступлением в 
силу №210-ФЗ от 27 июля 
2010 года «Об организации 
предоставления государ-
ственных и муниципальных 
услуг» (далее Закон) органы 
государственной власти не 
вправе требовать от граждан 
предоставления докумен-
тов и информации, которые 
находятся в распоряжении 
органов, предоставляющих 
государственные и муни-
ципальные услуги, а также 
иных органов. Но также за-
коном установлен перечень 
документов личного хра-
нения, которые предостав-
ляются гражданами само-
стоятельно, согласно ст.7 
Закона   к ним относятся   до-
кументы, удостоверяющие 
личность гражданина Рос-
сийской Федерации, в том 
числе военнослужащих, а 
также документы, удостове-
ряющие личность иностран-
ного гражданина, лица без 
гражданства, включая вид 
на жительство и удостове-
рение беженца, документы 
воинского учета, свидетель-
ства о государственной реги-
страции актов гражданского 
состояния, документы, под-
тверждающие регистрацию 
по месту жительства или по 
месту пребывания, справки, 
заключения и иные докумен-
ты, выдаваемые организаци-
ями, входящими в государ-
ственную, муниципальную 
или частную систему здра-
воохранения; документы ар-
хивного фонда Российской 
Федерации и другие архив-
ные документы в соответ-
ствии с законодательством 
об архивном деле в Россий-
ской Федерации, передан-
ные на постоянное хране-
ние в государственные или 
муниципальные архивы, до-
кументы, выданные (оформ-
ленные) органами дознания, 
следствия либо судом в ходе 
производства по уголовным 
делам, документы, выдан-
ные (оформленные) в ходе 
гражданского судопроизвод-
ства либо судопроизводства 
в арбитражных судах, в том 
числе решения, приговоры, 
определения и постановле-
ния судов общей юрисдикции 
и арбитражных судов, учре-
дительные документы юри-
дического лица; решения, 
заключения и разрешения, 
выдаваемые органами опеки 
и попечительства в соответ-
ствии с законодательством 

Российской Федерации об 
опеке и попечительстве; пра-
воустанавливающие доку-
менты на объекты недвижи-
мости, права на которые не 
зарегистрированы в Едином 
государственном реестре 
прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним и другие 
документы.

Документы, необходимые 
для государственной реги-
страции прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним, 
которые граждане вправе не 
предоставлять, так как в по-
рядке межведомственного 
взаимодействия Росреестр 
получает их с других органи-
заций по межведомственно-
му запросу разрешение на 
строительство объекта не-
движимости*. Разрешение на 
ввод в эксплуатацию объекта 
недвижимости*. Выписка из 
домовой книги (справка о ли-
цах, имеющих право пользо-
вания жилым помещением)*. 
Выписка из реестра государ-
ственной собственности*.

Выписка из реестра муни-
ципальной собственности*.

Заключение, подтвержда-
ющее, что создаваемый или 
созданный объект недвижи-
мого имущества расположен 
в пределах границ земельно-
го участка, предназначенно-
го для ведения личного под-
собного хозяйства*.

Документ, устанавливаю-
щий адрес объекта недви-
жимости или при отсутствии 
такого адреса описание 
местоположения объекта 
недвижимости - решение о 
присвоении адреса объекту 
недвижимости.

Документ, подтверждаю-
щий публикацию сообщения 
о проведении торгов.

Решение о проведении 
торгов.

Протокол о результатах 
торгов по продаже права на 
заключение договора арен-
ды земельного участка.

Паспорт объекта культур-
ного наследия.

Иные документы, которые 
находятся в распоряжении 
исполнительных органов 
государственной власти 
субъектов Российской Феде-
рации, органов местного са-
моуправления, организаций, 
подведомственных указан-
ным органам власти.

Б.льЯНОв,
начальник 

малгобекского отдела

Предоставлять надо 
не все документы

Сулам-Бек Аушев 

1 сентябрь
 Сийрдаяьнна школа латт,
- Б1ара хьежаш дешархой.
Эргаяьнна школа латт,
- Берашка хьежаш хьехархой.

Школе даьхкад бераш,
Г1оздаьнна делаш.
Даьхен безаш, Даьхе езаш,
Массе къаман бераш…
 
Керда школа, сийрда классаш,
Дийша керда хьехархой.

Эргадаьнна школен вахар,
Дог г1оздаьнна тахан вай.

Юххьенца хьаькъал луш я школа,
- Ба из боккха дешар овла.
Ба хье1а из ц1ена хьаст,
- Хьаькъал хьалу хьаькъала хьаст.

Школа, школа дега еза,
Б1арга са мо дешар деза
Школа дег1а дог мо еза, 
Дешар дика 1омо деза.

Могаш, маьрша хилда бераш,
Маьрша хилба вай хьехархой.
Цхоалаг1ча сентябра дийнахь,
Даькъал хилба вай дешархой!

 В добрый путь!
Первый день сентября и начало занятий.
Распахнут свои двери все школы. 
В мир познаний, открытий, понятий
Окунутся детей миллионы.

И школа № 2 – не исключение.
И суета, и радость, и волнение.
Для кого-то звонок самый первый. 

В добрый путь! Пусть нелегкий, 
    но верный.

Грызите с честью гранит науки,
Не ведая лени и скуки.
Вам все открыты дороги в жизни,
Вы - будущее светлое Отчизны!

А. АкИЕвА, 
г. карабулак

Давно нет билетов ни 
на самолет, ни на поезда 
из Ингушетии на Москву, 
все автобусы едут пере-
полненные вчерашними 
выпускниками ингушских 
школ, а сегодня студен-
тами московских вузов.

Красивые, целеустремлен-
ные молодые юноши и де-
вушки, выдержавшие вступи-
тельные экзамены в высшие 
учебные заведения России, 
до сих пор опекаемые до-
брыми мамами и папами, 
впервые окунаются во взрос-
лую жизнь самостоятельно.

Насколько им удастся вы-
плыть в открытый океан 
знаний, преград, сложных 
жизненных неурядиц, стол-
кнуться с, казалось бы, не-
разрешимыми по молодости 
проблемами, учиться, запа-
саясь багажом знаний и вер-
нуться в родную Ингушетию 
профессионалами, в самом 
высоком понимании этого 
слова, - самая высокая мис-
сия сегодняшней молодежи.

Очень хочется, чтобы каж-

дый молодой человек, в пер-
вую очередь, осознавал от-
ветственность перед своими 
родителями, воспитывавши-
ми его с рождения, бережно 
заботясь о нем, перед Ингу-
шетией, чьим гражданином 
является в огромном рос-
сийском пространстве. Тем 
более что единственное и 
главное требование и руко-
водства республики, и роди-
телей, совместно вложивших 
немало усилий в достойное 
его воспитание – отличная 
учеба, совместное прожива-
ние в молодежном коллекти-
ве, придерживаясь ингушско-
го яхь, эхь, эздел!

Но мы знаем, что вы-
порхнув из родного, теплого 
семейного очага, юноши и 
девушки порой теряются в 
огромном пространстве круп-
ных мегаполисов, остаются 
один на один со своими, на 
первый взгляд, неразреши-
мыми проблемами. Потому 
хочется обратиться ко всем 
студентам текущего года, по-
ступившим в российские и 
московские вузы с просьбой: 

по всем, возникающим во-
просам есть возможность 
обратиться в социальный 
отдел постоянного пред-
ставительства Республики 
Ингушетия при президен-
те Российской Федерации 
по тел.: 8-495 (912-98-09); в 
ингушскую национальную 
культурную автономию 
– тел.: 8-495 (699-62-32), к 
президенту ИНКА Гагиеву 
Висангирею Багаудинови-
чу – тел.: 8-495 (799-65-25), 
а также к руководителю ко-
ординационного совета ин-
гушской общины Москвы и 
Московской области Наур-
биеву Солману Хамзатови-
чу – тел: 8-926-345-92-11.

Студенты российских 
вузов имеют возмож-
ность также обратиться в 
полномочные представи-
тельства Республики Ин-
гушетия при президенте 
Российской Федерации, 
работающие во всех реги-
онах России.

magas.ru
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ЮБИЛЕЙ

Руслан  ГАЙТУКИЕВ:  
«Человек должен быть  

простым, 
искренним и добрым»

60  лет
Мне – 60, но я не увядаю:
Смеюсь, резвлюсь, танцую и пою.
И жить, поверьте, только начинаю,
Хоть и стою у смерти на краю.

Недолюбил и не допел я много
И многое я должен наверстать.
И об одном прошу я лишь у Бога -
Чтоб не спешил меня к себе забрать.

Вот как закончу все свои дела, 
Тогда, конечно, я и сам согласен.
Негоже недопить бокал вина
На свадьбе, когда женится приятель.

И чтобы жизнь достойно завершить,
Хоть не дожил еще отрезок лет,
Хочу смеяться, верить и любить,
И добрый о себе оставить след…

Руслан Гайтукиев  

Программа ТВ «Ингушетия»
Понедельник,

3 сентября 
7:07; 7:35;8:07;8:35 Вести Ин-
гушетия
09:05 Утро Ингушетии
09:25 Дешай хозал екаю 
И.Кузьгова
09:40 Къаман халхар 
10:00 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:30 Хоамаш
17:50 Аллея Славы 
18:10 Метта хозал къоаргал. 
Х.Батаева
18:30 Этапы большого пути
18:50 Вай лерх1ам
З.Хулагова
19:20 Соцролик, объявления
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24; 20:28 Реклама

Вторник,
4 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:05 Утро Ингушетии
09:25 Печатное слово
09:45 Г1алг1ай лоаме. (Сти-
хи)
10:00 Канал Россия
11.30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:15 Хоамаш
17:35 Россия
17:50 Есть работа. Л.Яндиева
18:05 Правопорядок
18:20 Хьожи вай фуд 
М.Ханиев
18:40 Реклама, объявления
19:50 Молодежный формат 
19:30 Вести Ингушетия 
19:59 Россия
20:24 20:28 Реклама

Среда,
5 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:05 Утро Ингушетии
09:25 Вай къоаной. 
М.Тангиева
09:45 «Села1ад» И.Кузигова

 

10:00 Канал Россия
11.30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:15 Хоамаш
17:35 Россия
17:50 Музыкальная открытка
18:30 Флешка 
18:45 Здоровье 
19:00 История жизни
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 28 Реклама 

Четверг,
6 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:05 Утро Ингушетии
09:25 ТВ-почта. З.Харсиева
09:40 Даькъасте
10:00 Канал Россия
11.30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:15 Хоамаш
17:35 Россия
17:50 П1аьрска бийса
18:20 Бренд Ингушетии.
М.Шанхоева
18:35 Горные орлы
19:00 Акцент 
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24; 20:28 Реклама 

Пятница,
7 сентября 

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:25 Дина кхуврч
09:44 Канал Россия
11.30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:30 Вести. Северный Кав-
каз
17:50 Дина лерх1амаш
18:20 Преодоление. Р.Бекова
18:35 Ретро ТВ
19:00 Вести Ингушетия 
19:30 Реклама
19:49 Россия

Суббота,
8 сентября

10:05 «Лица» с Натой Ужахо-
вой
10:25 Истоки. М.Хамхоева
10:45 Спорт-экспресс
11:00 Канал Россия
16:20 Музыкальная открытка
17:15 Культура 
17:30 Вести. Итоги
18:10 Объявления
18:15 Россия

Воскресенье,
9 августа

10:20 Профессия. Т. Пугоева
10:40 Объективно. А. Плиева 
11:00 Россия
14:20 Иштта хиннад хьалха
14:30 Россия

Министерство имущественных и земельных отношений Республики Ингушетия сообщает 
о том, что передается в аренду земельный участок из земель населенных пунктов, с када-
стровым номером 06:06:0100008:235, площадью 10000 кв. м, расположенный по адресу: РИ, 
г.Магас, южная часть, для строительства многофункционального торгового центра.

ОБЪЯВЛЕНИЕ


